
杭州市第十四届人民代表大会第四次会议

简 报
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　 拱墅代表团 二〇二四年一月三十一日

匠心履职筑良法　 公正司法促善治

1 月 31 日,拱墅代表团认真审议市人大常委会工作报告和市

法院、市检察院工作报告。

吴才敏代表说,市人大常委会工作报告是一个创新举措多、理

论积淀厚、践行全过程人民民主实的好报告。 拱墅区人大常委会

将紧紧围绕中心,服务大局,发扬站位高远、监督专注、助推精准、

特色鲜明、守正创新的“高、专、精、特、新”精神,以长期主义者的

坚定与韧性,扎实调研、广聚民智,一督到底、久久为功,推动新时

代人大工作再上新台阶,为建设锦绣繁华新天堂贡献人大力量。

卓　 超代表说,市人大常委会工作报告总结工作全面深入、实

事求是,部署工作系统科学、精准务实,是一份高举旗帜、弘扬法
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治、履职为民的好报告。 对去年工作有 4 点感受:一是创新举措

多,彰显了人大工作蓬勃生机。 二是履职成效好,紧扣实施三个

“一号工程”和打好“两场硬仗”,精准谋划和开展履职,为全市发

展大局贡献了力量。 三是理论积淀深,有力促进人大工作质效不

断创新攀高。 四是机关建设强,出台深入学习贯彻党的二十大精

神全面推进“四个机关”建设的意见,法治型、创新型、专业型、数

智型人大建设取得新进展。

林　 沛代表说,去年市人大常委会在践行全过程人民民主重

大理念上开展了一系列工作,率先成立了全过程人民民主理论和

实践研究会,并举办专题研讨会;建成杭州市全过程人民民主实践

中心,出台加强人大协商工作意见,开发了一系列人大监督应用场

景等,都生动体现了全过程人民民主在人大制度中的具体实践。

聂　 江代表说,在杭州办成史上最成功的亚运盛会、处于高光

时刻、享受亚运红利的同时,应清醒认识到后亚运时期面临的严峻

挑战,着力防止和破解奥运会、亚运会举办城市可能出现的经济衰

退等“低谷效应”。 去年市人大常委会作出关于持续放大亚运效

应、着力提升城市能级的决定,非常及时、意义深远。 建议市人大

常委会持续开展对决定中各项举措落实情况的督促检查,助推后

亚运“十大攀登行动”得到更好贯彻落实,真正实现“办好一个会、

提升一座城”。

戚海滨代表说,建议市法院加强诉前调解工作,优化诉调案件

分流机制,运用共享法庭发挥法官前端调解作用,选择知识产权、
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商业纠纷等重点领域进行集中治理,发挥专兼职调解律师和专业

调解组织的作用,实质性化解立案积压问题;努力破解“执行难”,

协调金融、税务、公安等部门共同发挥作用,在查人找物上动脑筋,

提升财产执行效率;探索更加合理的财产冻结机制,减少对企业经

营的影响。 建议市检察院健全未成年人司法保护体系,完善“罪

错未成年人”分级干预机制,加强未成年人不良行为矫治和重新

犯罪预防;加强刑事诉讼监督,切实解决“挂案”问题,推进对行政

违法行为的监督,让杭州法治环境变得更好。

佘运祥代表说,建议市“两院”在司法工作质升量增的新形势

下,更多关心关爱法官检察官身心健康,为其开展工作提供全面有

效保障;加大中小学校普法宣传力度,开展法律宣传进校园活动,

进一步提升青少年守法意识。

姚　 敏代表说,建议市人大常委会加大对青年就业工作的监

督。 建议市“两院”更多关注中小企业的发展,开展司法工作时更

加有“温度”。

卓未龙代表说,建议市人大常委会对建设营商环境最优市和

民营经济最强市工作情况开展监督。 建议市“两院”围绕营商环

境建设和民营经济发展加强司法保障,充分发挥法治促进作用。

樊德珠代表说,建议市人大常委会加强立法前瞻性思考,发挥

地方立法在保障民生、推进发展上的引领作用;健全代表联络站功

能,完善意见处理快速反应机制和意见采纳反馈机制;改进代表小

组定向视察,增强对政府部门工作监督的针对性实效性。 建议市
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法院进一步加强诉源治理工作,在案件诉前调解阶段创新律师协

助办案制度,增设诉调案件简易受理窗口,从程序上制度上解决立

案难问题;秉持善意文明理念改进法院执行工作,完善当事人信用

修复机制;开通原被告单独通行通道,保障双方人身安全。 建议市

检察院建立大数据法律监督应用平台,破除政法各机关间的数据

壁垒;在民行抗诉案件审查中提供更专业精细的解决方案;在保护

知识产权创新方面更多发挥检察监督职能。

吴晓慧代表说,建议市人大常委会继续完善数智人大平台建

设,增强系统稳定性兼容性。 建议市“两院”多进校园进行宣教巡

讲,通过真实案例给青少年敲响警钟,提升普法效果;加大对电信

网络诈骗、集资诈骗案件的查处力度。

舒　 军代表说,建议市法院对监护失责的父母发布家庭教育

指导令,进一步强化父母的监护责任;在审理涉彩礼纠纷案件时,

可以把一些地方的倡导性文件或村(居)民公约规定的彩礼限额

作为重要参考;深化执行“一件事”改革和健全“自动履行为主、强

制执行为辅”的长效机制,破解执行难问题。 建议市检察院以公

益诉讼的方式加大对网络暴力的打击力度;降低侵犯商业秘密刑

事立案的难度,减少被侵权方举证,遏制侵犯商业秘密行为频繁

发生。

唐　 磊代表说,惩治和预防未成年人犯罪是一项系统工程,一

是加快推动矫治学校建设和矫治教育实施办法制定;二是对娱乐、

网吧、酒店、浴场等场所及回收寄卖行业加强扫码登记、实名登记
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管理,禁止未成年人进入的,要设置明显标识;三是推动强化“问

题少年”法定监护人家庭教育及监护责任,支持未成年人违法犯

罪案件的受害人通过民事诉讼追究监护人的民事责任,倒逼监护

人落实监护责任。

宋亚琴代表说,建议市人大常委会加强对法律法规贯彻实施

的监督,以良法促发展保善治;加快杭州市健康城市条例立法

进程。

杜萌佳代表说,建议市人大常委会在民生实事候选项目前期

征集过程中充分征求群众意见、了解群众需求,提高民生实事项目

与群众需求的匹配度。

赵建荣代表说,建议市法院在持续优化法治化营商环境上采

取有力举措,依法保护民营企业家合法权益。 建议市检察院进一

步加强公益诉讼和青少年犯罪预防工作。

曹志毅代表说,建议市人大常委会推进房屋出租管理相关立

法,保护租房者作为弱势群体的合法权益;修订杭州市市区道路交

通管理条例,将禁摩条款改为每年对摩托车牌照限量发放,满足不

同人群出行需求,让法律条款更接地气。

夏国良代表说,建议市人大常委会加强优化营商环境监督力

度,对优化营商环境条例贯彻实施情况开展执法检查,助力打造一

流营商环境。

钱锡宏代表说,建议市“两院”继续加大对电信网络诈骗案件

的打击力度,切实保障老百姓“钱袋子”安全。
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许荣根代表说,建议市人大常委会更加关注经济高质量发展,

通过开展优化营商环境条例执法检查、视察调研和代表建议督办

等方式,促进地方经济平稳有序发展。

石仕元代表说,建议市人大常委会加强闭会期间代表履职平

台建设,进一步提高代表履职积极性。 建议市“两院”全力提升数

智化水平,着力打造数字法院、数字检察杭州品牌。

俞　 红代表说,建议市人大常委会完善民生实事项目人大代

表票决制工作,使代表更有效地参与项目前期谋划和完成后的监

督;持续加强代表履职培训,开展数字化应用平台使用培训。
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